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平成 29 年度 新潟市新津鉄道資料館第 1回運営協議会 会議録 

■日 時：平成 29年 9月 21 日（木） 11：00～12：00 

■会 場：新潟市秋葉区新津地域学園 304 研修室 

■参加者：新津鉄道資料館運営協議会 金山委員、帆苅委員、南雲委員，澤野委員， 

 歴史文化課        藤井課長 

    新津鉄道資料館事務局   帆苅館長、水澤副館長、岩野学芸員，野上主査 

                 齋藤学芸員，佐々木学芸員 

 (以上 11 名） 

■傍聴人：2人 

■資料配付：新津鉄道資料館運営協議会次第及び別紙 1～４ 

■意見聴取：１ 報告事項 

１）平成 28 年度新津鉄道資料館来館者数と概況 

２）平成 28 年度新津鉄道資料館事業報告 

         ３）平成 28 年度新津鉄道資料館アンケート集計結果 

       ４）その他 

２ 協議事項 

 １）平成 29年度事業計画 

 ２）その他 

（事務局から案件を説明し、その後に意見聴取をおこなった） 

帆苅館長 定刻になりましたので、ただ今より第 1回新津鉄道資料館運営協議会を開会いたし

ます。歴史文化課藤井課長より一言ご挨拶申し上げます。 

藤井課長 会議の開催時期が例年より遅くなったことをお詫び申し上げます。今年の 7月にＥ

４新幹線と 115 系の新規実物車両の展示の他，ミニＳＬの設置・運行を開始いたしま

した。新津鉄道資料館に新たな魅力が加わり関係者一同，大変喜んでいます。注目度

も高く，全国ネットのテレビ放映もされ，多くの方々に当館の認知度を上げられたこ

とは良かったと考えています。委員の皆さま方からは，これらの事業や施設運営など

にも幅広いご意見を頂戴したいと思っています。 

新津鉄道資料館がさらなる発展と一層の魅力向上のためにお力添えいただけます

ようお願い申し上げ，ご挨拶とさせていただきます。 

帆苅館長 それでは，本日の委員会の日程ですが，次第に基づき進めさせていただき，正午に

は終了し，昼食後，今年 7月に新たに展示しました新規実物車両とミニＳＬをご覧い
ただきたいと存じます。よろしくお願いいたします。

 それでは以後の進行を、会長の金山委員から座長を務めていただきたいと思いま

す。よろしくお願いいたします。



2 

金山委員  本日の会議は限られた時間のですので各委員の積極的な発言をよろしくお願いし

ます。それでは，次第に基づき進行してまいります。事務局より報告事項を一括して

説明をお願いします。

水澤副館長 別紙１「平成 28年度来館者数等報告書」に基づき説明をさせていただきます。
平成 28年度入館者数は 55,927名でした。昨年度と比較して約 6,300人の増加，率
にして 12.7％の増加でした。内訳は有料入館者約 29,023 人，無料入館者は 26,904
人でした。地元商店街と連携して実施している施設内の物販販売金額は約 4,500千円
でした。年度，各月の概況は資料を参照ください。

次に，別紙 2「平成 28年度事業報告」を説明させていただきます。
四半期ごとの主だった事業を報告させていただき，その他は資料を参照ください。

第 1四半期ではＧＷに向けて各種事業を実施しました。4月 23日～9月 19日までの
延 41 日間新津駅から当館及び商店街を経由する巡回バスを運行しました。利用者は
5,245 人でした。また，連休中には実物車両の公開及び鉄道模型走行会を開催しまし
た。平成 28年度の新規事業として 6月 4日から 7月 10日まで「鉄道七夕まつり」を
実施し，近隣の保育園児の願いを短冊にして展示しました。また，来館者の短冊も期

間中飾りつけを行いました。

第 2 四半期は夏休みがあることから例年，特別展を実施しています。平成 28 年度
は特別展「日本海縦貫線」を実施し，記念講演会として長浜鉄道スクエアの米山名誉

館長，鉄道博物館副館長荒木文宏氏をお迎えし「東西から見た日本海縦貫線」と題し

実施しました。

第 3四半期は毎年 10月 14日が「鉄道の日」であることからＪＲ新潟支社，総合車
両製作所新津事業所，新津商店街等と連携した事業を実施しています。10 月 8 日に
は「にいつまるごと鉄道フェスタ」と称して事業連携を行いました。当館でも 1日館
長事業を実施し，鉄道愛好家の向谷実氏をお招きして鉄道お宝トークなど各種事業を

実施しました。また，鉄道講演会としてＪＲＯＢの大熊孝夫氏をお招きし「新潟を走

った電車たち」を実施し大変好評でした。また，文化庁長官で金工作家の宮田亮平先

生作品原画「花の道 夢の道」の複製を新津地域学園の壁面に設置しました。複製の

大きさは横 4ｍ，縦 10ｍです。ＪＲ新津駅の東西自由通路に同作品のステンドグラス
も設置されていることから新津駅と資料館を結ぶランドマークとして，また，地域の

文化芸術のシンボルとしていきたいと考えています。10月 15日には宮田先生をお招
きしての記念式典を開催し，隣接する新津第五中学校の吹奏楽部や阿賀小学校児童の

合唱などで歓迎しました。

第 4四半期は参加型企画をとして「鉄道書初め」や「空想鉄道旅行プレゼンテーシ
ョン会議」など，小学生が参加できる企画を実施しました。事業報告は以上です。
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岩野学芸員 別紙 3のアンケート集計結果をご覧ください。回答者数は来館者数に比例していま
す。世代別ではすべての年代で満遍なく来館してくれています。人数は 2人～4人の
家族連れが多く，来館のきっかけは県外の方はＷＥＢや旅行雑誌で，県内の方は市報

やチラシでの来館が多いようです。来館の比率は県外 50％，市内 27％，県内 19％で
県外客の割合が多い傾向です。市内では昨年低かった西区からの来館が多い割合にな

りました。直接的な要因はつかめていません。来館目的は鉄道趣味の割合がもっとも

高く，旅行も 20％と高い傾向にあります。県外からは鉄道，旅行目的で，市内からは
子どもを連れてくる施設として利用されている傾向にあるようです。

金山座長 各報告事項に各委員のみなさん，何かご質問・ご意見がありますでしょうか

澤野委員 チラシ等，市内のどの施設に置いてあるのですか。私の居住地の西蒲区ではあまり

見たことが無いように感じるのですがいかがか。

岩野学芸員 市内の公共施設には配置しています。しかし，無くなっているかどうかを十分把握

し切れていないので，欠品になっている可能性もあります。確認して配置する体制を

作っていきたいと思います。

金山座長 このアンケートを見ると家族連れが多くみられます。どう対応しているのですか。

水澤副館長 昨年は小学校を中心にチラシ等を配布していましたが，今年度からできる限り保育

園にチラシを配布するようにしました。効果があるように感じています。

金山座長 協議事項として平成 29年度計画について事務局説明願います。 

水澤副館長 別紙 4は平成 29年度事業計画予定です。終了している事業もあります。 
計画の中で主だった事業を説明させていただきます。 

 長期事業として「鉄道模型走行会」は予算や事務負担の軽減から回数を絞って開催

いたします。来館者が多い時期の土日を中心に実施します。「巡回バス事業」は 4 月

ＧＷ前から 9 月シルバーウィーク期間までの土日祝日に運行します。「鉄道ボランテ

ィア事業」も引き続き実施したします。 

6 月から 7 月にかけて実物車両の新規導入展示を実施します。新潟にゆかりのある

電車としてＥ４新幹線と 115 系電車を輸送・展示いたします。また，ミニＳＬを常設

し，10 月末までの土日祝日を中心に運行いたします。乗車料金は小学生以上 1人 100

円です。これを記念し，「サンクスフェア 2017」を開催し，全国からの誘客を図りま

す。7 月から開催の特別展は地元鉄道愛好家の「瀬古龍雄写真展Ⅰ」を開催いたしま

す。記念講演会は鉄道史学会会長大島登志彦氏をお招きします。地域連携事業として

の「にいつまるごと鉄道フェスタ」「1日館長事業」を 10 月 7 日に実施いしたします。

鉄道講演会は昨年度に引き続きＪＲＯＢの大熊孝夫氏をお招きし 10 月 9 日に開催い

たします。その他，参加型事業の「鉄道書初め」「鉄道七夕」なども計画しています。

 鉄道資料の収集も積極的に行い，特に廃車になる車両資料をＪＲと協議し収集しま

す。また，展示している蒸気機関車の運転席回りの資料なども収集し，取り付けるな
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どして，より充実した実物車両展示につなげていきます。 

金山座長 平成 29年度事業計画，さらには全体を通して質問・意見等ありますか。
澤野委員 鉄道ボランティアの活かし方をお聞きしたい。例えば受付等出来るのですか。 

水澤副館長 現在，当館ボランティアの方々からは鉄道シミュレータの運転指導や実物車両公開

時の来館者誘導や安全対策上の監視などを担っていただいています。受付は物販販売

等ある場所なのでお願いしていないし，今後もお願いすることはないと考えていま

す。 

帆苅委員 イベントが予定されていますが，昨年度，商店街として出店して感じたのは出店

者の発電機などの音が出る機器類は建物の裏側などの他の出店者の影響が出にくい

ところに配置してほしいです。

水澤副館長  他の出店者に影響が出ないように今後は気を付けたいと思います。

金山座長 一年間のパブリシティを積算して効果を把握し，次年度の予算確保につなげていっ

たらいいと思う。 

水澤副館長 はい。 

南雲委員 新津鉄道資料館用のバスガイドツアーなどで使ったりする施設ガイドを私なりに

作ったりしているので，機会があればお役に立ちたいと思います。 

2019 年に新潟ディストネーションキャンペーン（以下，ＤＣ）があるのでその際に，

全国に向けて施設のＰＲや誘客事業などは考えていますか。 

水澤副館長 施設ガイドは是非，お願いいたします。 

ＤＣについては来年がプレＤＣで再来年が本番です。現在，新津商店街，秋葉区，

新津観光協会，新津駅などと打ち合わせを開始したところです。数年前の新潟ＤＣで

は新津商店街で空き店舗活用事業や新津駅前でイベントを実施したので，実績を踏ま

えてさらに拡大できるといいと考えています。 

金山座長 それでは，以上で次第のすべての案件を終了します。 

帆苅館長 ありがとうございました。以上をもちまして平成 29 年度第 1 回新津鉄道資料館運

営協議会を終了いたします。ご参集の皆さま，大変ありがとうございました。以上を

もちまして閉会いたします。 


